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君不见，清华的文艺社团和体育代表队，

几十年乃至上百年间，走出了多少文理兼

通的精英！

五年多学生京剧队的生活，使我受益

一生。毕业五十年来，无时不念清华，深

深感恩清华！“无体育，不清华”——如

今，每一个清华人都在“为祖国健康工作

五十年”而奋力锻炼，在庆祝清华大学学

生文工团成立六十周年之际，能不能也提

出“无人文，不清华”呢？愿清华在创建

世界一流大学的征途中，薪火相传，人文

日新！         2019年1月9日

群里发了一条短信，是马周成班长关

于同学聚会的想法，这才意识到毕业已经

快40年了。

40年前，我们一群来自天南地北四面

八方的年轻人，满怀憧憬，意气风发地聚

集在北京的清华园，带着多少青春梦想来

圆一个大学梦,又何况是在国家心脏、毛

主席居住的地方。那份得意和兴奋充满

全身，洋溢在每一个人的心头。39名同

学的样子想起来还历历在目。倏忽间岁

月沧桑，有如白驹过隙，我们已经白头

皓首、子孙绕膝，退出了社会工作的轨

迹，进入到晚年生活。唉，时间就是如此

的无情。

我的上海同学

○邰洪义（1975 级机械）

毕业40年要如何聚会，我倒不是很在

意。有那么多有能力的同学组织，积淀

了40年的工作智慧，组织一个同学聚会

自然不会很难，难得的是马班长挺身而

出，第一次主动从召集人的角度走到了

我们面前，这让我感慨良多，又觉得是情

理之中。

我和马班长、许定宝、张连玉、徐元

树、刘树祥刚入校在一个宿舍，一个屋里

生活了一年多。他是班长，我是团支部书

记。马班长虽然是上海人，但来自无锡钢

铁厂，一位真正的工人阶级，而且还当过

海军。每当他拿出那件海军呢大衣穿在身

上时，都让我羡慕不已。毕业的时候，我

央求他借给我，特意跑到主楼前照了一张

相，才算了却了一桩小小的心愿。马班长

让我感怀的不仅仅是那件海军大衣，而是

他的修养和品质。这位来自江南的上海人

个子虽不高，又有着一张看起来比较严肃

的脸，但身体看起来很强健。我总觉得当

过工人，在炼钢炉前挥汗如雨，体魄就会

强健。更有海军中水手的经历，当然在大

风大浪里闯荡过，再加上平时不苟言笑，

正儿八经般的神态，让我这个来自关外小

邰洪义学长在清华东校门留影
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地方、仅仅是一个大集体所有制的汽车修

理工，自然在心里默默地认为他是兄长般

的存在，有了一股对正能量的敬仰。

实际上生活和学习中，马班长也没有

辜负我对他的那份尊重。他严格要求自

己，正派、耿直、大气，处处率先垂范。

有过工伤，但还是带头领着我们几个团员

和张凤芝、李宝明去献血，好让我感动。

都说上海人有着天然的优越感，可几年的

学习生活中，你难道看到过马班长有歧视

过我们这些来自边远地区的同学吗？

从学校毕业后，我见到的第一位外省

的同学就是马班长。大约是80年代初，我

出差到无锡，那是一个春末夏初的季节，

江南连绵的细雨淅淅沥沥地在空气中飘

浮，我鬼使神差般地摸到了马班长的无锡

钢铁厂，通过传达室把我找他见面的意思

传递了进去。中午时分，我们俩在无锡的

小街道边走边聊地去了他的家里—— 一个

典型的工人家庭。居室简洁干净，有着江

南人家湿润的气息。我见到了他的爱人，

那是一个典型的南方女子，瘦瘦的，显得

比马班长高，透着南方女人的灵秀，不爱

讲话，静静的。她为我们准备了几样小

菜。我想不起来和马班长交流过什么了。

就那样过了一个中午我们就分手了，再见

面已经是十几年、二十几年以后了。现在

回想我40年前为什么绕道去无锡看望了马

班长，而不是别人呢？细细想起来只能有

一个理由：分配到一个新的工作单位，新

的环境和陌生的人使我有着强烈的不安全

感，如果身边没有了原来环境里那种你认

可的精神依靠，你会彷徨，感到无助，冥

冥之中推动着你在现实中去寻找你精神上

的支撑。

随着时间的推移，我们慢慢成熟了，

学会了思考，对精神偶像的依赖感渐渐地

减少了，不经意间自己慢慢有了一些小小

的业绩。踉踉跄跄地走到了今天，回头看

一看，周围也有了一些在精神层面依赖我

们的人，不自觉地想起了自己在成长道路

上影响过我的那些人。

上海的同学中要数许定保同学活跃。

这些年也没有断了联系。这个小个子上海

男人有着比较典型的海派特征，学习上聪

明，生意上精明，为人热心，处处都在又

处处不在。如果你看过余秋雨大师的作品

里对上海人的分析，你会找到生活中的样

本。上海人比较务实，严谨、精细，对生

活细节很在意，这是南方人的生存本领。

我和定保在学校是上下铺，曾经为“上海

工人阶级优秀还是长春工人阶级优秀”这

个伪命题争论了很长时间。这个论题透露

出很多信息，某种意义上是大地方和小地

方装进另一个概念里的辩论。许多年后我

不得不承认大地方的优势，这是不可辩驳

的事实。

我和定保在他的上海小工厂里打过乒

乓球，这个当年校队的成员果然不是浪得

虚名，几个回合过后我就知道了他的实

力。定保和习主席都是校队里的骨干，一

到训练时换上球鞋拿起球拍就走，就像一

邰洪义（右）和同窗好友许定保



值年园地

清华校友通讯34

个精灵一样神秘地从我们这些芸芸众生面

前消失了。习主席在上海当书记时，他们

上海的原校队成员计划过与习主席聚一

下，也不知道他们的计划有没有成功。

定保是帮助过我事业发展的少数同学

之一。90年代末，我正准备在长春建设生

物药厂，苦于省内没有专门的医药设计单

位，我到上海找定保帮忙指路。定保和定

保太太非常热心，请他老岳母出面协调上

海医药设计院，如期完成了设计，做到了

当年建设当年投产。因为是吉林省第一个

达到国标的生物制药企业，自然在当地引

起过不小的轰动。想起来都没有准备点礼

物去感谢这对伉俪。而在他们需要援手之

时，我也在爬坡阶段，没有做些什么，想

起来心中就有许多的遗憾和歉意。

任志强同学，我们都叫他老任，老任

的形象相当于现在流行的大叔控，温文尔

雅，学识宽厚，自学能力极强。我到上海

请他吃饭聚会，他将自己发明的治疗口吃

电子仪器给我解读，希望我能参与一起

推向市场。在校期间，我学习基础非常

差，都归罪于那个时代，无学上，我又没

能力无师自通，遇到难题只有四处求教，

不管同学愿意不愿意也不看看眉眼高低，

厚着脸皮求教。在我的求教过程中，次数

最多就是老任和刘志勇了。刘志勇好歹也

是个老乡，不帮也得帮。我还给他点粗粮

窝头票，添麻烦也算有个借口。而老任就

不同了，人家没有抽我一根烟，没有喝过

我一口酒。40年过去了想起来心中就过意

不去。对了，老任讲题一点也不口吃，非

常流畅，娓娓道来，如数家珍，想想都陶

醉。真有点亦师亦友的味道。

还有一位大叔级的人物就是老潘了，

这位一脸络腮胡子的同学，毕业后像断了

线的风筝一样，成了同学们每一次聚会都

需要简单议论的话题，神秘的消失背后是

不是有许多故事在里面就不得而知了。中

国人都有希望大团圆结局的愿望，求苍天

保佑，40年毕业聚会上老潘能如期而至，

即使不能参加只要报个平安就好。

许多同学在我的大学生活中都留下了

深深的印迹，这是毋庸置疑的，如果有精

力我都愿意去描述和回忆那段青涩的过

去。梦回青春的岁月，也是我品味人生的

一件快事。

遥想当年，又要回到当下，以一个什

么样的态度去面对40年的相聚呢？似乎马

班长已经给了提示，我们大部分人都已经

是古稀之年，乘公交车、逛公园免票，在

物化的世界，什么名呀，什么利呀，已经

渐渐地离我们远去，至少是越来越不重要

了。物质的东西都在趋于无穷小，反而

精神上的东西很可能在不断地放大，平

静将是我们最后的归宿。生活教育了我

们，如何善待他人能检验出你基本良知

的多少。而尊重他人的程度决定了你精神

境界的高低，善待他人的厚度，表达了你

格局的大小。

毕业40年的相聚，既是我们这些人的

一个生命节点，又好像是一个人生驿站。

你来到人生驿站，如果没有人，你会好

生寂寞和孤独，如果有人而没有人理

你，你会好生无聊和尴尬。试问生命的

节点你还能有几次呢？“生命仅仅是时

间的过客”,且行且珍惜吧！人生的驿站

里能有许多见证过我们生命存在的同学，

你就很幸福了！

以此呼应马周成班长在“群”里的

意见。

2018年9月16日夜于长春厚德园


